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Je suis un  citoyen de Rivière-Héva, j'ai cinq enfants et le plus vieux  a décidé de 
revenir en Abitibi pour la qualité de l'environnement. Je travaille auprès des 
enfants comme éducateur . Angélique ma fille a 13 ans et fréquente l'école 
secondaire le Tremplin. J'ai aussi  une troupe de théâtre, animation et clown qui se 
nomme Sortie de Secours . Nous animons l'heure du conte et ces  contes pour 
enfants développent  tantôt un thème social,éducatif et écologique. 
 
Nos préocupations sont les suivantes pour moi, et mes enfants. 

 
Je m'inquiète pour le milieu écologique 

 
L'air 

Pour la qualité de l'air qui sera affecté par tous les produits chimiques qui seront 
rejetés dans l'atmosphère ( le cyanure, l'arsenic, la silice, et les émanations des 
camions à essence et autres produits de mêmes nature....)même s'il y a un mur 
écran, il ne va pas tout absorber. Je demeure très inquiet car peu d'études nous 
rassurent la-dessus et souvent nous connaissons après coup les impacts néfastes. 
Les conséquences à court , moyen et long terme sur notre santé physique et mentale  
restent donc inconnues. Nous ne voulons pas être des cobayes . 

 
 La nappe phréatique:  

Dans un premier temps la quantité d'eau utilisée: 75 milliards de litres! Je doute 
qu'il n'y aura pas de grave conséquence sur la consommation d'eau potable . 
L'Étude d'impact environnmental écrite au conditionnel n'a rien pour rassurée! 
 
L'eau cyanurée décantera dans les bassins et environ 30% s'envolera dans les airs . 
S'il y a un déversement accidentel du cyanure dans la nappe phréatique que se 
passerat-il . Un bris de bassin, ça arrive, il n'y a qu'à pemser à Omai... En quelques 
minutes, les poissons sont morts, ensuite les mammifères et les humains ont été et 
sont encore très malades. Ce dégât loin de nous a été causé par une entreprise 
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canadienne! Cela m'inquiète énormément. Même s'il n'y a pas de déversement, une 
quantité se retrouvera dans l'eau cela m'inquiète aussi. 
 
 

La fosse 
 
Cette immense fosse à ciel ouvert me désole car j'ai peur que de brillants esprits  
aient l'idée de déposer les ordures du monde entier ou seulement de Montréal dans 
ce trou. Cette fois-là, on acceptera encore ce projet sous prétexte qu'il est bon pour 
l'économie! 

 
Le futur 

 
Les enfants qui naîtront au début du projet se réveilleront dans 10 ans avec un 
immense trou et plus rien sous les pieds pour gagner leur vie . Je m'inquiète pour 
leur santé et pour  la qualité de vie qu'ils auront. Si on parle de développent 
durable les parents seront probablement obligés de déménager pour du travail . En 
passant, y'a t-il une famille parmi les promoteurs ou parmi la commission qui 
habiterait au bord du trou! 
 

Mes recommandations  
Avant l'acceptation du projet d'Osiko, l'Abitibi-Témiscamingue doit tenir un vrai 
débat sur le développement des  mines à ciel ouvert, pour le bien être et la sécurité 
des citoyens . Il n'y a presque pas d'études sérieuses au niveau épidémiologique et 
environnemental qui sont faites.  En plus, les chercheurs indépendants, qui 
apportent un regard prudent sur le projet, sont boudés par le milieu ce qui bloque 
les avancements de la science. 
 Q'un comité de scientifiques  indépendants payés par la mine supervise les travaux 
du début à la fin des opérations.   
 

Conclusion 
Dix ans d'opération, c'est court dans une vie d'être humain pour tout le 
chambardement que cela  occasionnera pour les gens de Malartic et les environs. 
Mon plus grand reproche va au ministère de l'environnement et au ministère des 
Ressources naturelles qui devraient être là pour protéger les citoyens et nos 
ressources. Sans jeu de mots, c'est une mine d'or, pour les mines, de venir explorer 
en Abitibi-Témiscamingue, car les deux ministères leur donnent carte blanche pour 
opérer. Je demande qu'il y ait un débat public sur les mines à ciel ouvert avec Le 
conseil régional des élus de l'Abitibi-Témiscamingue. Que le MDDEP et le MRNF 
établissent des règles. L'exemple le plus frappant:  le trou q'Osisko va creuser, la 
mine n'est même pas obligée de le remblayer. La loi leur donne toute la latitude de 
faire ce qui veulent. Le Rapport du Vérificateur a mis en lumière le laxisme du 
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gouvernement. Pas surprenant que le Québec occupe la première place au Canada 
pour le développement minier! On donne notre territoire et on paie pour les 
déchets qui restent après le passage des mines! En terminant, il faut absolument un 
comité d'experts indépendants qui fera des recommandations aux différents  
ministères, sur les effets à court et long termes, sur la santé des citoyens et sur les 
impacts environnementaux. Pour moi, lorsqu'ils auront pris l'or, le développement 
durable s'arrêtera à ce moment précis. Tant et aussi longtemps que ce débat et 
l'expertise d'experts n'a pas été faite, je ne peux donner mon aval à ce projet. 
Maurice Bélanger 
 
 
 
P.S. Comme le dit si bien Gilles Vigneaut: Lorsque l'on s'adresse aux enfants c'est 
comme s'adresser à notre avenir, alors faisons attention à leur futur. 
 
 

Message d'Angélique Bélanger  
 

Bonjour 
Je m'appelle Angélique Bélanger.Je suis présente aujourd'hui parce que je voulais 
m'exprimer sur un point qui m'intéresse et qui m'inquiète, l'effet de serre. Je 
faisais un projet en classe sur l'effet de serre et j'ai tout suite pensé à votre projet de 
mine à ciel ouvert. Avez-vous pensé que si vous faites cette mine, vous allez 
aggraver la situation et déjà que nous sommes sur le mauvais chemin. 
Le Tremplin est une école verte Bruntland. On nous apprend à récupérer, à 
recycler et à utiliser des énergies vertes. Je trouve que votre projet ne cadre pas 
avec la  philosophie de mon école. Je comprends encore moins pourquoi la CSOB 
appuie votre projet qui va détruire tout Malartic. Ah oui! Je sais, vous me 
répondrez que c'est au nom de l'économie, qu'on accepte de faire un projet si 
polluant!  
Je n'ai que 13 ans et je suis consciente que ce projet va aggraver l'état de la planète 
et de l'effet de serre.  
Dans 10 ans, quand vous allez quitter la ville, les poches pleines d'or, je vais avoir 
23 ans. Ce sera à mon tour de fonder une famille. J'aime l'Abitibi. Je veux rester ici 
moi! Qu'est-ce qui va nous rester, qu'est-ce qui va leur rester! S.V.P ne me parler 
pas de développement durable. Pour créer de l'emploi, j'aurais aimé des 
entreprises écologiques et non polluantes. Sans vouloir vous vexer, je trouve que les 
adultes ne donnent pas un très bon exemple! Merci, monsieur le président.     
Angélique Bélanger 

 
 
 

 3


